



# GACETA MÉDICA DE MÉXICO

PERIÓDICO  
DE LA ACADEMIA N. DE MEDICINA DE MÉXICO

Tomo XXXIV	MÉXICO, 1º DE ABRIL DE 1897	Número 7
------------	-----------------------------	----------

## ACADEMIA N. DE MEDICINA.

Acta núm. 20.

SESIÓN DEL DÍA 24 DE FEBRERO DE 1897.

(Presidencia del Sr. Dr. Bandera.)

**Lectura de reglamento por el Sr. Dr. García, y presentación de un enfermo curado de aneurisma de la arteria femoral.—Discusión acerca del tratamiento de los aneurismas.—Se acordó solicitar del Ayuntamiento de la capital que para mejorar la Salubridad Pública, se introduzca agua en las atarjeas.—Lectura de turno por el Sr. Dr. Lugo.**

El Sr. Dr. GARCÍA leyó su trabajo reglamentario sobre “Un aneurisma de la arteria femoral en el triángulo de Scarpa, curado por la ligadura doble de la ilíaca externa y de la femoral.”

Se nombró en comisión á los Sres. Toussaint y Vázquez Gómez, para que examinaran al enfermo presentado por el Sr. García.

El Sr. Dr. VÁZQUEZ GÓMEZ dijo: En el enfermo del Sr. García existen dos cicatrices en el lado izquierdo: una arriba del arco de Poupart, y la otra al nivel del triángulo de Scarpa; ambas son irregulares, duras, adherentes, é indican, por estos caracteres, que la cicatrización se hizo por segunda intención. Entre ellas hay un tumor como de siete centímetros de diámetro, á cuyo nivel la piel es normal y deslizable; su consistencia es blanda, no es doloroso, no late ni se oye nada á la auscultación; la pediosa correspondiente no late; en el centro circulatorio se percibe áspero el segundo ruido. El aneurisma está, sin duda, en vía de curación; pero el pronóstico debe ser aún reservado.

Tal vez hubiera sido mejor seguir el procedimiento de Reid, que da buen resultado en muchos casos, y entre otros, en un enfermo del Sr. Dr. Licéaga, que fué presentado en esta Academia.

El Sr. Dr. GARCÍA.—La compresión, para ser eficaz, necesita ser bien hecha. He acompañado á practicarla algunas veces al Sr. Dr. Lavista, quien ha contado para ello con sus alumnos. En un caso ví dar resultado excelente á este procedimiento, en siete horas. En otro, en cambio, á pesar de la cooperacion de 36 alumnos de la clínica que hicieron la compresión durante 11 horas, en tres días consecutivos, se fracasó por completo: se trataba de un aneurisma de la poplítea, y al fin curó por la ligadura de la femoral en el canal de Hunter. La compresión es, pues, incierta en sus resultados y tiene en su contra la necesidad de exigir un personal inteligente y numeroso, con el que es difícilísimo contar en la práctica. Además, en los aneurismas de la parte alta de la femoral, como en el de mi enfermo, es imposible aplicarla.

El Sr. Dr. VÁZQUEZ GÓMEZ.—Siento no poder aducir casos de mi práctica personal en defensa del procedimiento de Reid; pero satisface teóricamente y dió magnífico resultado en el caso del Sr. Licéaga, á que me referí hace poco. Este procedimiento, como se recordará, consiste en la compresión hecha con una venda elástica desde el extremo del miembro hasta arriba del aneurisma. Puede hacerse esta compresión con ó sin cloroformo, y debe ser intermitente, pues no se trata de detener la corriente sanguínea, sino de retardarla, para que se vaya haciendo la coagulación lenta en el saco aneurismal. En cuanto á la compresión directa de la arteria, á que se refirió el Sr. García, tiene realmente todos los inconvenientes que ha indicado.

El Sr. Dr. CHÁVEZ.—En apoyo de las ventajas de la ligadura, citaré un caso de aneurisma de la femoral, como de 14 centímetros, que al principio fué tomado por sarcoma, pues las pulsaciones no eran muy notables y no había soplo; ocupaba el tercio medio é inferior del muslo y producía dolores terribles, que sólo se calmaban con inyecciones de morfina. Habiendo salido yo para los Estados Unidos en esa época, fué operado el enfermo por el Dr. Icaza, quien hizo la ligadura de la femoral en el vértice del triángulo de Scarpa, con éxito, pues curó el enfermo de sus dolores y el tumor fué disminuyendo mucho.

Se dió lectura á una proposición firmada por los Sres. Bandera, Terrés y el suscrito, para solicitar muy atentamente del H. Ayuntamiento que, conforme lo ofreció en su oficio de 2 de Julio del año próximo pasado, introduzca agua á las atarjeas de la ciudad para lavarlas, hacer cesar el mal olor que se percibe en todas las calles y evitar muchas enfermedades infecciosas.

Esta proposición fué aprobada por unanimidad de votos.

La Secretaria dió lectura al trabajo del Sr. Dr. Lugo Hidalgo sobre "La seroterapia del cáncer."

J. R. ICAZA.